

AMBIVALENCIAS Y UNA MARCADA TENDENCIA A LA ALTERNANCIA POLÍTICA DEL ELECTORADO CORDOBÉS (PERÍODO 1983 – 2019)

Alberto Antonio Pardo

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo intentará establecer y demostrar, los cambios que se produjeron en el electorado de la Provincia de Córdoba, en las diferentes elecciones a gobernador realizadas desde el año 1983 hasta las últimas, en el año 2019. En primer lugar, se realizará un análisis sobre la situación política – electoral de la provincia con motivo del retorno a las elecciones una vez finalizada la última dictadura militar. En segundo lugar, se efectuará un recorrido por las diferentes elecciones a gobernador, con el objetivo de demostrar cómo el electorado comenzó a tener una tendencia a la alternancia política. En tercer lugar, se examinarán los cambios producidos en el peronismo cordobés y en el electorado radical, a efectos de poder establecer ciertos parámetros que nos permitan entender la situación política actual de la provincia y su incidencia en el ámbito nacional.

En el análisis histórico de la provincia, observamos que tiene una tradición político-cultural conservadora y católica, pero al mismo tiempo es una provincia liberal y rebelde, es decir, que todas las tradiciones culturales, políticas y socioeconómicas argentinas han permeado a Córdoba. Esa “rebeldía”, ha sido demostrada históricamente por la relación en tensión constante a lo que fue y sigue siendo el núcleo de poder de la Argentina que es la Ciudad de Buenos Aires, en donde se sitúa el Poder Ejecutivo de la Nación

Asimismo, uno de los hitos más importantes o el más importante de todos en donde se demuestra cabalmente lo expuesto en el párrafo precedente, fue en el año 1969 en el denominado “Cordobazo”, en donde los obreros y estudiantes universitarios se unieron y propiciaron la caída del gobierno dictatorial del General Onganía. Más atrás en el tiempo, la Reforma Universitaria de 1918, donde se promovió una fuerte democratización de la relación entre los claustros y el autogobierno de la propia universidad.

Por su parte, el investigador Cesar Tcach compilador de “*Córdoba bicentenario*”, una obra colectiva producida por la Universidad Nacional de Córdoba manifiesta que “*Lejos de los sueños que alimentaron la proyección de Córdoba, desde la Roma de América del Sur que ambicionaron los católicos hasta la capital de la Patria Socialista acariciada por Agustín Tosco y la izquierda radicalizada, los principales actores de otras décadas han mutado*” (Di Palma, G. 21 de junio de 2017).

Al observar las orientaciones políticas de la ciudadanía cordobesa, vemos que es una provincia particular, esta particularidad, se basa en la ambivalencia y en su sentido pendular a la hora de elegir a sus representantes. Esta ambivalencia, estuvo acompañada por las transformaciones que tuvieron a partir de la década del 80', los principales partidos políticos (a nivel provincial y nacional), como lo son el Partido Justicialista (PJ) y la Unión Cívica Radical (UCR) y cómo fueron surgiendo al mismo tiempo, distintos partidos políticos y alianzas con el único objetivo de poder gobernar a la provincia.

ANÁLISIS

A la hora de analizar las elites y los principales partidos políticos de la Provincia de Córdoba, a partir del retorno a la democracia en el año 1983, observamos que la convocatoria a las elecciones de ese año tanto en el nivel nacional como en el provincial, impulsó a los partidos políticos a organizarse y a desarrollar la campaña electoral. La misma, comenzó con lo más importante, que es la de presentar la plataforma política al electorado con el fin de obtener su voto. En las elecciones a nivel provincial (al igual que a nivel nacional), los dos mayores partidos políticos eran el la Unión Cívica Radical (UCR) y el Partido Justicialista (PJ)

La etapa preelectoral, estuvo acompañada por un alto grado de movilización y participación política, la demostración cabal de esa participación fue que, en Córdoba, se presentaron doce listas para electores ¹de presidente y vicepresidente y diez listas de candidatos para los niveles provincial y municipal de gobierno. Una clara demostración del alto grado de participación fue que, además de los partidos más importantes, también se postularon el Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), el Partido Intransigente (PI), el Partido Demócrata de Córdoba (PD), entre otros.

Por su parte, la UCR presentó su plataforma electoral denominada “Plataforma para un Tiempo Radical”, que había sido votada y aprobada en el Congreso Partidario del 20 de agosto de 1983. La fórmula proclamada para disputar la elección fue Eduardo Angeloz² como candidato a gobernador y a Edgardo Grosso candidato a Vicegobernador, a su vez Ramón Mestre fue elegido como candidato a la Intendencia de la Ciudad de Córdoba.

En su cierre de campaña, Eduardo Angeloz hablándoles directamente a los jóvenes dijo *“la generación que los precedió, en el 73, atento al clima de violencia que vivía el mundo, también estaba inmersa en la violencia. Y creyó que la ametralladora, el homicidio, la bomba, era el método para alcanzar el poder. La violencia*

¹ Para la elección a gobernador y vicegobernador, se utilizó el sistema de mayoría simple. En este sistema, el gobernador electo, es aquel que obtiene la mayor cantidad de votos, sin la necesidad de obtener un mínimo del 50% de los votos.

² Gobernador de la Provincia de Córdoba desde 1983 hasta 1995. Candidato a Presidente en 1989 por la UCR.

trajo la muerte, y esto la represión indiscriminada, y con ella miles de desaparecidos, cuyas madres andan por el mundo buscando sus despojos. Ustedes son diferentes y tienen, por muchos motivos, razón para estar resentidos.”, dejando claramente explicitado una justificación peligrosa sobre lo sucedido anteriormente con el terrorismo de Estado entre 1976 y 1983. Esto era un adelanto de su posición política manifestada en su plataforma electoral conservadora para las elecciones presidenciales de 1989.

De igual manera, el PJ presentó como candidatos a gobernador a Raúl Bercovich Rodríguez³ y como Vicegobernador a Alejo Simó proveniente del sector sindical, donde la intención de su postulación era la de asegurar y valorizar las posiciones de los trabajadores. Asimismo, se presentó como candidato a Intendente de la Ciudad a José Manuel De la Sota⁴. La propuesta principal, era la de revalorizar las cualidades del peronismo que eran las del trabajo y productividad. Para ello, se apelaba y se reivindicaba su pasado fundacional haciendo gala de su principal figura y fundador del movimiento, Juan Domingo Perón y se ostentaban las proclamas centrales del peronismo que eran la independencia económica, la justicia social y la soberanía política.

ELECCIONES

El 30 de octubre de 1983, después de superar la última dictadura militar, se realizaron las elecciones tanto nacionales como provinciales y en ambas la UCR obtuvo un triunfo importante. En las elecciones nacionales ganó el binomio de Raúl Alfonsín y Víctor Martínez dejando en segundo lugar a los candidatos del PJ Ítalo Luder⁵ y Deodolino Bittel y en tercer lugar al Partido Intransigente (PI) de Oscar Alende y Mirto Lisandro Viale, con el siguiente porcentaje de votos:

³ Electo como Intendente de la Ciudad de Córdoba en 1962, en comicios que luego serían suspendidos debido a la proscripción del peronismo. Fue designado interventor de la Provincia de Córdoba en 1974. Candidato a gobernador por el PJ en 1983.

⁴ Vicepresidente 1ro de la convención constituyente de la Provincia de Córdoba en 1986. Embajador en Brasil entre 1990 y 1992. Senador Nacional entre 1992 y 1995. Gobernador de la Provincia de Córdoba en tres mandatos: 1998-2003, 2003-2007 y 2011 – 2015.

⁵ En 1949 fue elegido como convencional constituyente por el PJ. En 1955 fue elegido por J.D. Perón como su abogado defensor en el juicio por “traición a la patria” que le iniciara el gobierno militar que lo derrocó. En 1973 fue elegido Senador Nacional por el FREJULI. En 1975 fue Presidente interino reemplazando a la Presidente María Estela Martínez de Perón por motivos de salud, en ese período firmó los decretos 2021/2022/2023 extendiendo a todo el país la política de aniquilar el accionar de la guerrilla subversiva. En 1983 fue candidato a Presidente por el PJ. En 1987 fue electo Diputado Nacional por el PJ. Entre 1989 y 1990 fue designado como Ministro de Defensa.

ELECCIONES PRESIDENCIALES NACIONALES DE 1983

FÓRMULA	CANTIDAD DE VOTOS	PORCENTAJES
Alfonsín – Martínez (UCR)	7.724.559	51.75%
Luder – Bittel (PJ)	5.995.402	40.16%
Alende – Viale (PI)	347.654	2.33%

Fuente: Elaboración propia en base a <https://www.argentina.gob.ar/interior/dine/resultadosyestadisticas/1983>

A su vez, en las elecciones para gobernador los guarismos fueron los siguientes:

ELECCIONES PARA GOBERNADOR DE 1983

FÓRMULA	CANTIDAD DE VOTOS	PORCENTAJES
Angeloz - Grosso (UCR)	778.579	55,84%
Bercovich Rodriguez - Simó (PJ)	546.856	39,22%
Gorriti – Paschetta (MID)	22.880	1.64%

Fuente: Elaboración propia en base a https://es.wikipedia.org/wiki/Elecciones_provinciales_de_Córdoba_de_1983

Lo que se puede observar, es que ambas elecciones fueron casi idénticas, es decir, que las elecciones provinciales reflejaron a las nacionales, aportando votos para que la UCR pudiera obtener su triunfo a nivel nacional.

El 06 de septiembre de 1987, el Gobernador Angeloz obtuvo su reelección, y comenzó su segundo mandato en la provincia. Para lograrla, previamente en 1986, tuvo que lograr la aprobación de la reforma constitucional, además de reformar el régimen legislativo bicameral. En esa elección, Angeloz logró el triunfo con el 49,09% de los votos, cayendo en 6 puntos porcentuales en relación con la anterior elección. En segundo lugar, quedó el Frente Justicialista de la Renovación (FreJuRe) compuesto por los partidos PJ y Partido Demócrata Cristiano (PDC) con el 44,45% de los votos obtenidos por su candidato José Manuel De la Sota. En el medio de su segundo mandato, Eduardo Angeloz fue elegido como candidato a presidente por la UCR para las elecciones de 1989, elecciones que perdió con el PJ, obteniendo el 36.9% de los votos a nivel nacional.

En el año 1991, realizando una interpretación forzosa de la Constitución Provincial, Angeloz volvió a presentarse como candidato a gobernador por la UCR, gracias a un dictamen del

Tribunal Superior de la provincia tres semanas antes de las elecciones, obteniendo su re-reelección. Fue tan controversial esta interpretación, que fue criticada desde las mismas filas de la UCR. Ramón Mestre, que sería gobernador de la provincia en 1995, esbozó que Angeloz era una “fascista” por haber realizado este movimiento político – judicial. Este tercer mandato, terminó forzosamente en medio de una grave crisis económica, social y política que tenía la provincia, que obligó a Angeloz a entregar el mandato el 12 de julio de 1995, cinco meses antes de lo estipulado.

El nuevo gobernador, también pertenecía al partido Radical. El 14 de mayo de 1995, se impuso la fórmula Ramón B. Mestre y Luis Molinari Romero, con el 48,31% de los votos y en segundo lugar el candidato del PJ, el ex juez Guillermo Johnson, que obtuvo el 38,50% de los sufragios. La UCR continuó ostentando la mayoría en ambas Cámaras de la Legislatura.

El desafío del nuevo gobernador, era la de implementar medidas que apaciguaran la grave crisis reinante, recomponer la economía, mantener el caudal de votos de su partido y al mismo tiempo, articular el juego político entre el oficialismo y la oposición.

En las elecciones legislativas del 26 de octubre de 1997, si bien fueron una forma de plebiscitar la gestión del gobernador Mestre, que cabe destacar, no adhirió a la conformación de la Alianza⁶ como si lo había en su mayoría la UCR, comenzó atenuarse el bipartidismo reinante en la provincia (PJ / UCR), reflejando así la situación a nivel nacional, debido a la aparición de diferentes alianzas políticas de distintas ramas ideológicas, como por ejemplo, el Frente País Solidario (FREPASO) un frente integrado por un grupo de partidos políticos de centroizquierda (Frente Grande, el Partido PAIS, los partidos Socialistas Popular y Democrático y el Partido Demócrata Cristiano) o el AR/ PAÍS (Acción por la República/País) un partido de tendencia liberal conservadora fundado por el exministro de economía Domingo Cavallo, reconocido como “el padre de la Convertibilidad”.

Igualmente en estas elecciones (en la provincia solamente se renovaban senadores), se impuso la UCR con un 35.49% de los votos, en segundo lugar, el PJ con 29.30%, el FREPASO obtuvo el tercer lugar con 11.64%. Asimismo, se destaca positivamente la elección realizada por el AR/ PAÍS (Acción por la República/País), ya que obtuvo el cuarto lugar con el 9.73% de los votos. De esta manera, se observa fehacientemente el freno al bipartidismo en la provincia, al sumar a la escena electoral a los partidos mayoritarios el FREPASO y el AR/PAÍS.

⁶ Alianza para el Trabajo, la Justicia y la Educación: Conocida simplemente como “la Alianza”, fue una coalición política entre la UCR y el Frente País Solidario (FREPASO), conformada en el año 1997, que ganó las elecciones presidenciales de 1999, bajo con la fórmula Fernando de la Rúa y Carlos “Chacho” Álvarez.

Por otra parte, para el justicialismo esta elección era de suma importancia, en virtud de que se podía evaluar la posición del partido y determinar las posibilidades de los distintos candidatos con vistas a la próxima elección de gobernador y lo que se observó, es que no pudo generar una propuesta que fuera atractiva para el electorado cordobés, a pesar de la negativa imagen que tenía la administración del gobernador Mestre.

En las elecciones para gobernador del 20 de diciembre de 1998, se produjo la victoria del PJ después de 25 años, poniendo fin a la hegemonía radical que a partir de ese año comenzó a desarticularse, con el triunfo del binomio que representaba a “Unión por Córdoba” de José Manuel De la Sota y German Kammerath por un 49.50% de los votos, frente a la fórmula Ramón Mestre y Miguel Ángel Abella presentada por la UCR que obtuvo el 40.78%, reduciendo notablemente su potencial electoral en relación con los comicios previos.

Sin embargo, hay que tener en cuenta, que este triunfo fue posible gracias a la coalición que tuvo que realizar el PJ con la UCeDé y con la Acción por el Cambio (APEC).

A partir de esta elección, la gobernación de la provincia estuvo a cargo de Unión por Córdoba ininterrumpidamente hasta el año 2015, este partido fue una alianza de partidos políticos de distintas vertientes ideológicas que incluyó al PJ (peronista), a la UCEDE (liberal), al Partido Acción para el Cambio (APEC) (desarrollista), Acción por la República (liberal – conservadora), Partido Demócrata Cristiano, Frente Federal Desarrollista, el Movimiento Acción Vecinal y el Partido Demócrata Liberal. A su vez y a medida que pasaban los años, se fueron sumando distintos partidos como el Partido FE, el Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), la Unión Vecinal (UVF) y el Partido Liberal Republicano.

Este conjunto de partidos, de diferentes identidades políticas que van desde el peronismo hasta el conservadurismo, conformó un partido con ciertas características que podrían presumirse como un partido ideológicamente de centro derecha. Cabe destacar, que en el ámbito nacional el partido apoyó desde el año 2003 hasta el 2009 al Frente para la Victoria (Progresista) y a partir del año 2013 hasta el 2019 al Frente Renovador (Centroderecha).

Asimismo, como se especificó anteriormente, gobernó la provincia ininterrumpidamente desde el año 2003 hasta el 2015, con los siguientes guarismos:

ELECCIONES PARA GOBERNADOR – AÑO 2003	
FÓRMULA	PORCENTAJE DE VOTOS

Unión por Córdoba (De la Sota – Schiaretti)	51.84%
UCR (Aguad – Rins)	37.23%

Fuente: Elaboración propia en base a

<https://www.justiciacordoba.gob.ar/Estatico/JEL/Escrutinios/ReportesEleccion20030608/default.html>

A partir de las elecciones para gobernador del año 2007, hace su aparición el Frente Cívico y Social, liderado por Luis Juez y comienza a observarse un cambio en los guarismos en los partidos, en virtud de que el Frente comenzó absorber votos de Unión por Córdoba y de la UCR, estando cerca de proclamarse ganador de la elecciones, como se demuestra en el siguiente cuadro:

ELECCIONES PARA GOBERNADOR – AÑO 2007	
FÓRMULA	PORCENTAJE DE VOTOS
Unión por Córdoba (Schiaretti - Campana)	37.17%
Frente Cívico y Social (Juez – Rins)	36.04%
UCR (Negri – Abella)	22.17%

Fuente: Elaboración propia en base a

<https://www.justiciacordoba.gob.ar/Estatico/JEL/Escrutinios/ReportesEleccion20070902/default.html>

A su vez, en el siguiente cuadro observamos que con la vuelta de De la Sota como candidato a gobernador en las elecciones de 2011, Unión por Córdoba recupera en parte votos que le permitieron consolidarse como la primera fuerza electoral de la provincia.

ELECCIONES PARA GOBERNADOR – AÑO 2011	
FÓRMULA	PORCENTAJE DE VOTOS
Unión por Córdoba (De la Sota – Pregno)	42.60%
Frente Cívico y Social (Juez – Gatica)	29.58%
UCR (Aguad – Roulet)	22.91%

Fuente: Elaboración propia en base a

<https://www.justiciacordoba.gob.ar/Estatico/JEL/Escrutinios/ReportesEleccion20110807/default.html>

ELECCIONES PARA GOBERNADOR – AÑO 2015

FÓRMULA	PORCENTAJE DE VOTOS
Unión por Córdoba (Schiaretti - Llaryora)	39.99%
UCR (Aguad – Baldassi)	33.74%

Fuente: Elaboración propia en base a <https://www.justiciacordoba.gob.ar/Estatico/JEL/Escrutinios/ReportesEleccion20150705/default.html>

Por otro lado, a partir de las elecciones para gobernador del año 2019 donde obtiene nuevamente la reelección Juan Schiaretti con el 57.38% de los votos, tras la muerte de De la Sota en 2018, la coalición modificó su denominación y pasó a llamarse “Hacemos por Córdoba”, pero el cambio no fue solo ese, sino que también incorporó a nuevos socios como el Partido Socialista, el Partido GEN, el Partido Intransigente y el Partido de la Concertación FORJA, ampliando de esta manera su propia base electoral. Si bien es un partido que compete en la provincia de Córdoba, tiene cierta relevancia en la política nacional, ya que fue de vital importancia, en el triunfo de Juntos por el Cambio, en el Ballotage de las elecciones presidenciales del año 2015.

PERONISMO CORDOBÉS Y CAMBIOS EN EL ELECTORADO RADICAL

Para entender las singulares características del “peronismo cordobés” y darle un marco teórico – metodológico, es interesante el análisis que realiza el politólogo Steven Levitsky⁷, en función de que nos permitirá puntualizar los cambios acaecidos en el PJ, a partir de la derrota electoral de 1983. En él, nos explica que en el PJ, comenzó un proceso de desindicalización que fue promovido por una corriente reformista, la cual, propició el desmantelamiento de los mecanismos de participación sindical que el partido tenía desde su fundación y que fueron reemplazadas por redes clientelares. Este nuevo mecanismo, tendría implicancias nacionales y provinciales a futuro, tal como sucedió en la provincia de Córdoba.

En la misma línea de análisis, el sociólogo Ricardo Sidicaro⁸, especifica que el alejamiento de las políticas económicas de base del peronismo y el advenimiento de políticas económicas neoliberales, que requieren entre otras cosas, el achicamiento del Estado y la liberación de los

⁷ Levitsky, Steven (2005) - La transformación del justicialismo. Del partido sindical al partido clientelista, 1983-1999.

⁸ Sidicaro, Ricardo (2002) – Los tres peronismos – Estado y poder económico 1946-1955/1973-1976/1989-1999 – Cap 4 – El peronismo contra el Estado: el gobierno 1989-1999.

mercados, posibilitaron el acercamiento de un grupo de electores que estaban alejados del peronismo y que nos ayudaría a explicar el corrimiento a la derecha del peronismo cordobés.

Ahora bien, este acercamiento al peronismo de grupos de electores que no pertenecían al peronismo, provino de votantes que se alejaron principalmente de la UCR. En relación a esto, el sociólogo Gabriel Obradovich⁹, señala como posibles causas del alejamiento de los votantes de la UCR, los cambios de la composición política, cultural y de estilo de vida del propio electorado. Asimismo, remarca que los cambios sociales y económicos enmarcados en los procesos de globalización, modificó a las clases medias y afectó a sus votantes típicos, variando el mantenimiento y la tradición partidaria. Esto nos permitiría establecer, como la UCR perdió la posibilidad de ser un partido que genere expectativas en el electorado cordobés desde el año 1998.

CONCLUSIONES

En conclusión, la historia política de la provincia de Córdoba tiene la particularidad de ser ambivalente y pendular, es decir, tiene una marcada tendencia a la alternancia política. A partir de 1983 con el advenimiento de la democracia, se observó un profundo bipartidismo, este fue encabezado por el PJ y la UCR, pero al mismo tiempo y con el transcurso de los años se produjo una marcada transformación de estos partidos. Por ejemplo, el historiador Roy Hora menciona que existe un cordobesismo del peronismo cordobés, que puede entenderse como la manera que tiene el peronismo cordobés de nombrarse a sí mismo sin terminar de ser peronista. Por su parte, De la Sota cuando obtiene el triunfo en las elecciones de 2011, explica al “cordobesismo” como aquellos que están a *“favor de Córdoba”* y afirma que *“en toda esta campaña aprendí: ya no soy un peronista cordobés, soy un cordobés peronista”*¹⁰.

La actualidad política de la provincia, demuestra que ese péndulo anteriormente demostrado y explicado, parece haberse inclinado y por tiempo indeterminado hacia la centro derecha o hacia la derecha directamente. Como se mencionó anteriormente, observamos que el partido que gobierna Córdoba desde el año 1998, se originó en base a un conjunto de partidos de diferentes vertientes ideológicas, pero que su base fue el peronismo, un peronismo que a partir de la derrota electoral de 1983, comenzó a modificar su base electoral a partir de un proceso de desindustrialización, que posibilitó romper con los mecanismos de participación sindical y como resultado de ello, acercar en parte, a un electorado de clase media. Esto se contempló en la década

⁹ Obradovich, Gabriel (2016) - La conversión de los fieles. La desvinculación electoral de las clases medias de la Unión Cívica Radical.

¹⁰ <https://www.perfil.com/noticias/politica/de-la-sota-apela-al-cordobesismo-para-diferenciarse-de-cristina-kirchner-20110808-0002.phtml>.

del noventa, cuando el gobierno peronista profundizó políticas económicas neoliberales, que estaban en las antípodas de su origen político.

Por otra parte, este cambio se advierte también en el derrotero político que tuvo Unión por Córdoba a lo largo de los años, en lo que se refiere a la política nacional, en virtud de que desde el año 2003 hasta el año 2007 (Presidencia de Néstor Kirchner), estuvo ligado al Frente para la Victoria, cuya base ideológica es el progresismo y a partir del año 2009 (a mitad de la primera presidencia de Cristina Kirchner) se desligó del mismo, para pasar a las filas del Frente Renovador, un partido cuya base ideológica es la centroderecha.

Este cambio político, puede tener variadas interpretaciones, por ejemplo no podemos dejar de soslayar que en la política existen tiempos y oportunidades políticas que determinan en su mayoría posicionamientos políticos coyunturales, pero al mismo tiempo, está claro que existe una marcada inclinación de la mayoría del electorado cordobés, de separarse de todo lo que tenga que ver con la tradición nacional y popular y mostrarse orgullosamente como una bastión de las políticas neoliberales lideradas actualmente por el PRO o la Alianza Juntos por el Cambio.

BIBLIOGRAFÍA:

- Closa, Gabriela (2007) - Córdoba en las elecciones de 1983. Partidos, prácticas y discursos políticos de campaña - Departamentos de Historia. Departamento de Historia. Facultad de Filosofía y Letras. Universidad de Tucumán, San Miguel de Tucumán.
- Closa, Gabriela (2013) - Oficialismo y oposición en la gobernación de Mestre: los partidos políticos con representación en la Legislatura de Córdoba. - Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras Universidad Nacional de Cuyo.
- https://www.utdt.edu/nota_prensa.php?id_notas_prensa=20128&id_item_menu=439
- <https://www.lavoz.com.ar/numero-cero/para-entender-el-pasado-y-presente-de-la-historia-politica-de-cordoba/>
- <https://www.argentina.gob.ar/interior/dine/resultadosyestadisticas/1983>
- <https://www.argentina.gob.ar/interior/dine/resultadosyestadisticas/1997>
- https://es.wikipedia.org/wiki/Elecciones_provinciales_de_Argentina_de_1997
- https://es.wikipedia.org/wiki/Frente_Pais_Solidario.
- https://es.wikipedia.org/wiki/Hacemos_por_Córdoba
- https://es.wikipedia.org/wiki/Union_por_Córdoba
 - <https://ucedecaba.com.ar/>